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三言二拍

饱受质疑的新能源汽车再次成为市场

关注的焦点。

5 月 2 日，第十二届北京国际车展闭幕，

车展期间展示的 120 辆首发车中，新能源汽

车占 88 辆。

此前，争议较大的《节能与新能源汽车

产业发展规划年）》（以下简称《规划》）也在

4 月 18 日颁布实施，这对新能源汽车来说无

疑是一个利好消息。

但一个不争的事实是，新能源汽车市场依

然冷清。4月 11日，中国汽车协会首次公布节

能与新能源汽车销量数据。据不完全统计，第

一季度，汽车整车企业生产节能与新能源汽车

8626 辆，销售新能源汽车 10202 辆，在同期

近 480 万辆产销量中，新能源汽车占比甚微。

“新政策出台并不意味着新能源汽车将

在中国遍地开花，政策目标制定与市场需求

仍存在脱节。作为战略性新兴产业，政府期

待新能源汽车能够解决传统能源短缺和环

境污染问题，也希望能把握机遇，加快中国

汽车产业转型升级，培育新的经济增长点和

国际竞争优势。”中国汽车后市场联合会秘

书长路志光在接受记者采访时如是说。

50万辆目标难以实现

根据《规划》，中国新能源汽车产业的中

长期发展目标是，争取到 2015 年，纯电动汽

车和插电式混合动力汽车累计产销量达到

50 万辆。

但从目前情况来看，实现 50 万辆的目

标似乎存在难度。

去年，江淮汽车共销售了 1585 辆新能

源汽车，仅公司员工就购买了 1000 多辆，其

市场销量可见一斑。

今年，49 款新能源汽车登上免税榜，但

大多数车型还处在研发和示范运行阶段。

在车展现场，奇瑞汽车销售有限公司传播推

广部的工作人员卢刚对记者坦言：“新能源

汽车对电池要求很高，目前，电动车的续航

能力在 200 公里左右，不能跑长途。所以，

新能源汽车不好卖。”

东风日产副总经理任勇分析称，新能源

汽车的外部使用环境尤为重要。如果没有

使用环境，车企将无法收回投资，希望政府

为新能源汽车的规模化发展创造环境。

汽车行业分析师钟师认为，目前，中国

新能源车的主要矛盾是成本过高，规模效应

无法形成，市场前景比较黯淡。

核心技术成短板

“新能源汽车之所以发展迟缓，最主要问

题是缺乏核心技术。”据路志光介绍，新能源

车的开发不是简单的在现有车型的基础上换

个动力系统，而是必须重新研发。电动车开

发刚刚起步，总体还处于初级探索和跟踪外

国技术阶段，主要设备和材料都依靠进口。

专程前来看车展的观众陈云峰告诉记

者：“2009 年初，媒体报道称 1 万元可买奇瑞

电动车。从那时起，我开始关注电动车，也

一直想买。但事实上，当时的政策不允许个

人购买，只是在公交等公共服务领域推广使

用。几年来，纯电动汽车电池瓶颈尚未突

破，充电需要几个小时，非常麻烦。”

业内人士称，一方面，中国政府看到了

新能源汽车的发展前景，投巨资扶持；另一

方面，众多汽车厂商看到了钱景，趋之若鹜，

但具体到一些领域或产品，其核心技术匮

乏。而与此形成鲜明对比的是消费者的冷

眼旁观。每逢车展，新能源汽车都迎来一片

叫好声，车展过后，却遭到市场冷遇。

纯电动车成为战略取向

尽管新能源汽车饱受争议与压力，政府

和企业界却对其十分看好。

《规划》明确指出，以纯电动汽车为主要

战略取向，重点推进纯电动汽车和插电式混

合动力汽车产业化，推广普及非插电式混合

动力汽车、节能内燃机汽车。

但这并不意味着纯电动汽车已经开始

普及。国家“863 计划”节能与新能源汽车

重大项目监理咨询专家组组长王秉刚认为，

纯电动车是未来发展方向，但鉴于技术差

距，“十二五”只是起步阶段，“十三五”期间

才会有较快发展。

可见，中国新能源汽车产业化还有相当

长的路要走，新能源汽车的自主创新依然任

重道远。

7.6 万箱投向市场的问题饮料如何妥善

处理？是召回瑕疵产品、赔偿存疑消费者，

还是最终不了了之？

从 4 月 17 日 至 28 日，“ 可 口 可 乐 含 氯

门”在媒体的持续挖掘和监管部门的驻厂调

查后，先前坚决否认氯水混入饮料的可口可

乐公司，终于承认部分产品含氯。除了简单

的致歉，就是保证销往市场的 7.6 万箱含氯

产品对人体无害。这份道歉，让人读不出真

诚，只能看到傲慢。

纵观整个事件 10 余天的波澜起伏，可

口可乐公司的表现可谓底气十足。从起先

的“员工爆料含氯系误传，经查并不属实，产

品安全可靠，请大家放心”，到监管部门对其

查处后承认“混入的是包装清洗用水，绝不

是消毒用水，水质符合相关标准，大家可以

放心饮用”，可口可乐强调的重点始终是产

品的安全可靠。

正如山西质监部门负责人在接受媒体采

访时所说，可口可乐低估了政府查处它的决

心和能力，低估了老百姓辨别是非的能力。

可口可乐傲慢的底气从何而来？

这傲慢也许来自其市场的垄断地位。正

是靠着对市场份额、消费者认可度的掌控力，可

口可乐才敢有店大欺客、唯我独尊的傲慢霸气，

才敢有将瑕疵产品投放市场的“无畏勇气”。

这傲慢也是被“惯”出来的。在饮料检

测中，国标没有含氯项目检测；查明其故意

否认将含氯产品投向市场，也只能是依照相

关法律规定，责令其停产整改了事。监管疲

软和法律缺位，让惩罚对可口可乐而言，变

成了一场无关痛痒的毛毛雨。

“橘生淮北则为枳”的尴尬，可口可乐不

是洋品牌里头一家。近年来，许多在国外质

量过得硬的洋品牌，到国内则屡陷质量门。

杜绝“南橘北枳”式沦陷，消除可口可乐式傲

慢，需要在加强监管、健全法规、完善市场方

面长期努力。而眼下当务之急，却是这 7.6

万箱投向市场的问题饮料如何妥善处理。

是召回瑕疵产品、赔偿存疑消费者，还是最

终不了了之？这是摆在可口可乐公司、监管

部门面前无法回避的考题。

新能源汽车仍遭市场冷遇
■ 本报记者 陶海青

7万多箱问题可乐就这么算了？
■ 冀 业

中国木制工艺品重入美国市场

详细报道见第 5 版

四川外经贸努力保持

在全国的有利地位
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“毒胶囊”事件考验行业自律
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贸促事业 60 年

继多美滋、雅培等国外知名品牌进入中国 10 年后，占据欧洲

60%乳品出口额的玺乐集团日前在京高调宣布正式进入中国市

场，此举意味着洋品牌乳品行业竞争将更加激烈。据了解，目前，

中国对包括特殊配方婴幼儿奶粉在内的 730 多种商品实施较低的

进口暂定税率，平均税率为 4.4%，比最惠国税率低 50%以上。

本报记者 李春红 摄影报道

本报讯（记者 王 哲）5 月，中国贸促会

喜迎成立 60 周年。忆往昔，20 世纪 50 年

代，正值西方国家对新中国实行经济封锁

和禁运，中国贸促会在党中央领导下孕育

而生，同世界各国的民间贸易团体积极开

展双边和多边交往，为发展国际间的正常

经济贸易关系而努力。

60 年代中期，中国贸促会已同日本、

英国、法国、意大利、奥地利、比利时以及亚

洲、非洲许多当时尚未同中国建交的国家

建立和发展了民间贸易联系，并先后同日

本、法国、奥地利等国的有关团体签订了民

间贸易或经济关系协定，同意大利、智利、

奥地利的有关组织相互在对方首都设立了

商务代表处。

80 年 代，随 着 中 国 实 行 对 外 开 放 政

策，中国贸促会承担的工作范围继续扩展，

转移到促进对外贸易、利用外资、引进外国

先进技术和各种形式的中外经济技术合作

的轨道上来。

进入 90 年代后，中国改革开放进一步

深化，特别是社会主义市场经济体制的逐

步建立，为中国贸促会的发展提供了更广

阔的空间。为此，中国贸促会抓住机遇，强

化职能，调整战略，开拓领域，以为经济建

设服务为中心，采取多种形式，开辟多种渠

道，努力为企业服务，为改革开放服务，为

外交、外贸事业服务。

截至目前，中国贸促会已同世界上 200

多个国家和地区的工商企业界建立了广泛

的经贸联系，与 300 多个对口组织签订了合

作协议，并同一些国家的商会建立了联合

商会；同时，中国贸促会还在 16 个国家和地

区设有驻外代表处。在国内，中国贸促会

在各省、自治区、直辖市建立了 50 个地方分

会、600 多个支会，还在机械、电子、轻工、纺

织、农业、汽车、石化、商业、冶金、航空、航

天、化工、建材、通用产业、供销合作、建设、

粮食、矿业、煤炭、物流等部门建立了 20 个

行业分会，并对中国对外服务工作行业协

会予以指导，全国会员企业近 7 万家。

“正值中国贸促会成立 60 周年之际，

中国贸促会将继续开展促进中国对外贸

易、利用外资、引进外国先进技术及各种形

式的中外经济技术合作等活动，促进中国

同世界各国、各地区之间的贸易和经济关

系的发展，增进中国同世界各国人民以及

经贸界之间的了解与友谊。”中国贸促会相

关负责人对记者表示。

中国贸促会搭建外贸桥梁

服务中国外交外贸事业

本报讯 5 月 3 日，为期两天的第四轮中

美战略与经济对话在京举行。外媒形容说，

中美两个全球经济体，坐在一起就是话题，而

中美关系一直起伏不定，此次中美对话就是

要缓解摩擦，双方决心减少任何对两国关系

造成长期伤害的问题。

此前，美国财长盖特纳释放出希望中国

加快银行系统改革的强烈信号，同时称赞中

国近期经济对外开放程度渐强和人民币汇率

的进一步改革。

本次中美战略与经济对话双方各有 20

多个部门的负责人参加。《今日美国》报道称，

有建设性的两国关系就会坦率地讨论有分歧

的问题，而此次中美两国将对一些敏感问题

进行对话。而中美两国似乎要决心减少任何

对两国关系造成长期伤害的问题。

英国广播公司称，在过去几年，中美存在

不少贸易争端，但是两个全球最大经济体的

关系近些年来有所改善，特别是在中国国家

副主席习近平今年访问美国之后。盖特纳也

表示：“两国经济关系要比以前好很多”。

对于中美关系，外媒称，两国关系总是

因贸易摩擦等问题起伏不平。中国商务部

也多次表示，希望美国政府恪守反对贸易保

护主义承诺，共同维护自由、开放、公正的国

际贸易环境，以更加理性的方法妥善处理贸

易摩擦。

财政部副部长朱光耀日前在外交部吹

风 会 上 表 示，本 次 中 美 战 略 与 经 济 对 话 期

间，将 明 确 宣 布 重 启 中 美 双 边 投 资 保 护 协

定 的 谈 判 工 作，第 七 轮 技 术 层 面 磋 商 将 很

快进行。 （钟 欣）

中美对话决心缓解摩擦

截稿新闻

中国高端房地产不是“抗压股”

未来难言乐观
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可口可乐公司在其官方微博表

示，用其最新出厂的产品，更换山西厂

2 月 4 日至 8 日期间生产的产品。换

回的产品及同批次库存将被销毁。

最新消息


